

Update 9 janvier 2023

ASTRÉE

Informations internes (équipe, financement, admin, projets)

Ce début d'année marque la mise en œuvre du plan d'action à 3 ans 2023-2025 pour les activités d'ASTRÉE, déjà initié en partie en 2022 suite à la validation du projet de réorganisation de la structure opérationnelle par la DGCS.

L'année 2022 a été une année de changements et d'évolution dans la structure. Une augmentation des engagements et des EPT, ainsi qu'une nouvelle organisation et répartition des compétences, notamment avec la mise en place et l'investissement de « pôles de compétences » par les membres de l'équipe, a répondu à l'intensification des activités d'ASTRÉE et du nombre toujours croissant des victimes identifiées et prises en charge. Nous avons de plus fait l'acquisition d'un nouvel appartement de transition au 1 septembre 2022 pouvant accueillir 2 personnes.

Conformément aux activités prévues pour 2023, l'évolution se poursuit avec l'engagement d'une nouvelle intervenante sociale, qui était auparavant remplaçante, Camille Reift à 60% depuis le 1^{er} janvier 2023, ainsi que la mise au concours du poste d'intervenant-e social-e remplaçant-e, ainsi que la recherche d'un studio dans la région lausannoise.

Au niveau budgétaire, Fedpol a rendu une décision positive à notre demande de financement annuel et nous sommes dans l'attente de la réponse du Bureau de l'égalité sur un financement à 3 ans à hauteur de 10'000 frs.- par année.

En ce début d'année, nous débutons l'analyse des données récoltées en 2022 afin de rédiger le Rapport d'activité 2022.

Conseil ou/et hébergement des victimes

Durant l'année 2022, au total 54 nouvelles personnes ont été orientées ou se sont présentées spontanément à Astrée pour un entretien de détection. La demande pour les détections a été très intense en deuxième partie de l'année. La campagne de communication par les flyers de la Plateforme a probablement eu un impact sur la hausse du nombre de personnes ayant pris contact avec l'association ainsi que les nombreuses séances de formation données au cours de l'année.

Nous avons réalisé au total 2726 entretiens, dont 198 entretiens de détection. Ces chiffres ne sont pas définitifs pour l'instant.

Nous avons eu plusieurs situations de victime ukrainiennes, principalement dans l'exploitation de la force de travail, dont 2, un couple, sont actuellement hébergés dans un appartement de transition. Nous accueillons actuellement une maman avec un enfant dans un de nos studios.

Collaborations/sensibilisation des institutions

L'année 2022 a été riche en collaborations et rencontres avec le réseau, les institutions mais également avec les communautés migrantes. L'arrivée des réfugié-es ukrainien-nes en Suisse a sollicité beaucoup d'intérêt tant au niveau médiatique que chez les services en contact avec cette population. Nous avons été particulièrement sollicités dans ce contexte pour donner des formations et organiser des rencontres avec de nouveaux partenaires informer sur la traite des êtres humains, puis pour développer des mécanismes d'orientation.

Au niveau cantonal, les séances de la CPCLP et du groupe de travail établi au sein de cette commission pour l'amélioration de la protection des mineurs victimes de traite se poursuivent en 2023 avec de nouvelles séances agendées ainsi que la préparation d'une première formation pilote destinées à l'ensemble des éducateurs des foyers pour mineurs de la DGEJ conjointement préparées avec Fleur de Pavé, PROFA et la Police cantonale. Cette formation aura lieu le 21 mars 2023.

Mises en suspens le temps de l'adoption du PAN 2023-2027 par la Confédération, le groupe de travail coordonné par le SETT (+OIM ; KG ; FIZ ; SEM, police Bern) sur la conceptualisation des formations sur la traite reprend dès le 12 janvier 2023. Le projet devrait aboutir fin 2024 pour permettre sa mise en œuvre dès 2025.

La rédaction du rapport alternatif du GRETA est en cours et sa finalisation est prévue pour le 30 avril 2023 afin de permettre de prendre en considération les réponses de la Confédération.

L'ambassade américaine nous a à nouveau invité cette année à répondre au questionnaire du *TIP Report* dont les données serviront à évaluer la Suisse dans ses efforts pour lutter contre la traite des êtres humains. A cette occasion, des membres de l'ambassade de Berne viendront à ASTRÉE pour une visite et une rencontre le 17 janvier

Nous avons rencontré UNIA pour échanger autour d'un accord de collaboration entre nos deux services dans le but de renforcer l'identification des cas d'exploitation du travail. En attente de leur retour sur notre proposition de Protocole de collaboration, une formation destinée à une grande partie des collaborateurs d'UNIA Vaud est agendée pour le 30 janvier 2023.

En novembre 22, nous avons rencontré avec les membres de la Plateforme traite la Conseillère fédérale Karine Keller Sutter pour partager nos recommandations sur la PAN, ainsi qu'une partie des résultats de l'étude sur les disparités cantonales.

Avec la Plateforme Traite, nous avons édité 2 nouveaux documents : un flyer d'offre de formation, ainsi qu'une brochure explicative destinée aux intervenants du réseau. Ils seront distribués courant 2023.

Sensibilisation du grand public

Fin novembre 22, ASTRÉE a participé à une « table ronde » organisé par le Soropotimist Club Vevey suite à des projections de films en lien avec la traite. Le procureur Eric Mermoud, la BMRI ainsi que FDP ont également participé à l'échange qui fut très riche. Cet événement a

permis de toucher un public large et de créer des contacts intéressants dans la perspective d'organisation d'évènements de sensibilisation pour le grand public.

Avec la Plateforme Traite, nous avons réagi à l'adoption du PAN sur la lutte contre la traite des êtres humains du 16 décembre 22 par un communiqué de presse. Il a été envoyé aux médias et a été relayé dans la presse, notamment alémanique.

Formation des professionnelles

En 2022, nous avons réalisé 23 séances de formation auprès des partenaires et 2 séances directement auprès des communautés migrantes (ukrainiennes). Nous avons également participé à plusieurs évènements pour visibiliser les activités d'ASTRÉE et répondu aux sollicitations d'une dizaine d'étudiants par des entretiens. Outre les membres du réseau habituels tels que l'HETSL, l'ESSIL, Unisanté, le CSIR et l'EVAM que nous rencontrons chaque année, nous avons également sensibilisé d'autres services tels que l'ensemble du personnel de guichet du SPOP et le milieu carcéral avec le service médical de la prison de Lonay.

De nombreuses formations sont déjà agendées en 2023, telles que la formation aux collaborateurs d'UNIA, une formation organisée par le FIZ pour les professionnels du droit, les formations de l'HETSL, celle destinée aux juristes de Protectrom à Boudry, celle pour éducations des foyers de la DGEJ. La séance « ateliers » pour le personnel du SPOP, une formation de rappel pour les intervenants LAVI et une nouvelle rencontre avec la communauté migrante du foyer de la gare à Lausanne sont également prévues.

Des séances avec les partenaires sont également prévues au programme de ce premier trimestre avec notamment : le SETT-Fedpol, DIRIS, CPCLP, SPOP, UNIA, SSI, Tables Rondes des cantons latins et GRAS, entre autres.

Procédures pénales dans les cas de traite à des fins d'exploitation du travail

Le 19 décembre 2022 a eu lieu le procès pour traite des êtres humains de la « mama » d'une bénéficiaires ASTRÉE qui avait déposé plainte en 2018. Le jugement, prononcé le 23 décembre 2022, a condamné la prévenue à 4 ans de prison, à une peine pécuniaire de 180 jours-amende, l'expulsion de 15 ans du territoire suisse (+ inscription au système d'information Shengen) et à 25'000 CHF pour réparation de son tort moral. Le procureur en charge de l'affaire était M. Eric Mermoud. Aucun appel n'a été pour l'instant formulé contre cette décision.

Informations d'autres cantons

Nous poursuivons les échanges avec le canton de Neuchâtel autour de la prise en charge financière pour deux bénéficiaires actuellement suivies et hébergées par Astrée.

L'étude des besoins initié en 2021 par le canton du Valais a été finalisée fin 2022 et prévoit un projet pilote sur 2 ans, avec une collaboration d'ASTRÉE sur l'axe formation et sensibilisation. Un budget spécifique sera alloué en 2022 par le canton du Valais à ASTRÉE pour soutenir la nouvelle structure dans la formation des services locaux concernées.

La directrice d'ASTRÉE a terminé avec succès son travail d'évaluation dans le cadre du CAS en management des institutions publiques (CEMAP) en décembre 2022. Réalisé en partie en collaboration avec la chargée de mission latine sur la traite Karine Gobetti, l'étude vise à établir un état des lieux des services existants pour la détection, l'hébergement et l'accompagnement des victimes de la traite des êtres humains dans les cantons latins. Le rapport final pour publication est en cours de finalisation. Une série de rencontre avec toutes les tables rondes des cantons latins est prévue tout au long de l'année afin de présenter le travail dans un premier temps, puis proposer une collaboration aux cantons qui le souhaitent dans un second temps. Une présentation plus large du travail est prévue lors de la Table ronde nationale le 23 février prochain.

MKO et AO/01.2023